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Географы 
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не рождаются
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АНДРЕИ ОСИПОВ, фото Д.Зиновьева

В день великомученицы Татьяны, покрови
тельницы российского студенчества, в Тюмен
ском государственном университете в четвертый 
раз состоялся традиционный открытый турнир - 
интеллект-шоу "Университетские династии". 
Программа состоявшегося действа полностью 
оправдала название и мои ожидания.

Интеллект и шоу, "два и более поколений", 
связанных с университетом (цитата из опреде
ления команды династий) - все это причудливо 

гармонично сложилось в шикарное пиршество, 
F не только для ума. Но обо всем по порядку.

Праздник открыл исполняющий обязанно
сти ректора ТюмГУ Виктор Николаевич По
тапов. "Так держать" и "В добрый путь" - 
основное направление для игроков было зада
но. Однако на этом почетные обязанности Вик
тора Николаевича не закончились. Перед тем 
как развернулись интеллектуальные баталии, 
были торжественно подведены итоги двух кон
курсов.

Дипломы и подарки вручили победителям 
традиционной городской викторины "Татьянин 
день" - выпускнику Тюменского пединститута, 
заслуженному учителю России Леониду Петро
вичу Боберу и научному сотруднику музея 
ТГНГУ Нине Георгиевне Шаршиной. Из бо
лее чем ста присланных на конкурс были ото
браны работы Леонида Петровича (кстати, по
стоянный и успешный участник конкурса) и
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ИГРЫ ПОКОЛЕНИЙ
Нины Георгиевны. Именно они точнее и полнее 
всех ответили на вопросы викторины, явив миру 
образец хранения студенческих традиций в двух 
университетах.

Овациями зал встретил имена лауреатов об
щеуниверситетского конкурса "Преподаватель 
глазами студентов". По результатам опроса сту
дентов всех факультетов и институтов ими ста
ли преподаватель кафедры химической физики 
Владимир Иосифович Якименко и преподава
тель истории Аида Сергеевна Плохотникова. По 
случайной закономерности судьбы победителей 
неразрывно связаны с самым "студенческим" 
днем в году. Владимир Иосифович - выпускник 
Московского государственного университета, ко
торому мы по воле императрицы Елизаветы 
("Богиня, дщерь божеств, науки основавших...") 
обязаны появлением этого праздника. Аида Сер
геевна же в течение долгих лет возглавляла сту
денческий профком студентов ТГПИ...

- Господа! Играем! - приглашение на пер
вый тур прозвучало как призыв к барьеру. И 
как оказалось позднее, турнир поистине пре
вратился в дуэль двух блистательных команд, 
но... об итогах чуть позже.

В игре принимали участие команды СМИ. 
студентов и выпускников ТюмГУ’, ТГНГУ, 
Института культуры, команды преподавателей 
и сотрудников ТюмГУ и. конечно, "династий
ные" команды, в которых играли представители 
двух и более поколений семей, связанных с ву
зом. Всего более 150 участников из 25 команд. 
Среди них были и новички, и любители, и про
фи. Хотя цели игроков разнились, желание было 
одно - играть!

Игра в этом году проходила по новым пра
вилам и состояла из 3-х туров: первый тур - 
"Блицкриг", второй тур - "Пас", третий тур - 
"Spiel".

"С места в карьер" начинают три команды: 
"...слон", "Сливки общества", "ForVM", именно 
они стали победителями первого тура. Однако 
уже во втором туре лидерам пришлось потес
ниться, на общее первое место претендовали 
уже шесть команд... Все по местам расставил 
третий тур. Система, при которой рейтинг воп
роса возрастал в арифметической прогрессии, 
а следовательно, увеличивалась цена ошибки, 
отбросила назад многие команды. Осталось 
только двое претендентов, и никто не хотел 

сдаваться (вот она, дуэль, вы помните?). К 
финишу две команды приходят с огромным 
отрывом от остальных и одинаковыми резуль
татами. Н-да... Но мудрое жюри рассудит все 
и всех.

В итоге лучшими в отдельных номинациях 
и в абсолютном зачете стали:

лучшая команда преподавателей - "Тезки", 
лучшая команда СМИ - "Бочка", 
лучшая команда "Университетских динас

тий" - "Sapienti Sat"!
Абсолютный зачет:
3 место - "Ять".
2 место - "Сливки общества".
1 место - "...слон".
Вот они, имена победителей в галерее славы 

"Университетских династий -2006":
Артем Комсюков - ИГиП; 
Даниил Савченко - ИГиП;
Георгий Заев - ИИиПН;
Евгений Окатьев -ИИиПН (капитан).
Победители получили дипломы и призы от 

ТюмГУ и друзей университета: компании сото
вой связи "Билайн" и Тюменского театра кукол 
и масок.

Но, конечно, не это стало главным. Гораз
до важнее атмосфера единения (простите за 
пафос), вот это чувство (как здорово, что все 
мы здесь...), как сказала мне участница одной 
из команд СМИ: "Я в первый раз играла се
годня, но точно не в последний..." Ну что ж, 
увидимся на следующих "Университетских ди
настиях".

Команда ТогУМ " I 
действующий чемпион ТюмГУ I 

по Что? Где? Когда? " д



ЦниНерсите/п^ РЕГИОН

ПАВЕЛ ПРЕДЕИН

По данным Международной фе
дерации бирж (WFE), в 2005 году 
российский фондовый рынок был ли
дером роста средн мировых фондо
вых рынков: если за несколько дней 
до наступления Нового года его не
значительно опережал египетский 
фондовый индекс СМ А, то по ито
гам года результаты роста российс
кого и египетского фондовых рынков 
оказались одинаковыми - 83,3%. 
Близкие результаты роста фондового 
рынка были отмечены также в Ко
лумбии (60%) и Шри-Ланке (52%).

Для сравнения: южнокорейский 
фондовый рынок вырос на 54%, 
японский фондовый индекс Nikkei - 
на 40,2%, немецкий DAX - на 
27,1%, британский FTSE - на 
16,7%, а американский DJIA сни
зился на 0,6%.

В конце 2005 года капитализа
ция российского фондового превы
сила 500 млрд, долларов и почти 
достигла величины валового продук
та, при этом по показателю соотно
шения капитализации фондового 
рынка к величине национального ва
лового продукта Россия вдвое обо
гнала такие высокоразвитые европей
ские страны, как Германия или Ита
лия, и вошла в тройку лидеров стран 
мира по этому показателю.

При этом начало 2006 года вновь 
было отмечено новой волной роста: 
за две недели российский фондовый 
индекс РТС вырос на 16%, а рост 
цен на акции ОАО "Газпром" при
вел к тому, что капитализация ком
пании превысила 200 млрд, долла
ров, позволив компании войти в де
сятку самых дорогих компаний в мире.

Подобные результаты развития 
российского фондового рынка привле
кают большое внимание экспертов к 
его (рынка) перспективам, даже рос
сийский президент В.Путин дважды 
за последнее время привлекал внима
ние правительственных чиновников к 
необходимости стимулирования рос
та цен российских акций.

Итак, рассмотрим разнообразие 
взглядов экономистов на перспекти
вы фондового рынка и в заключение 
выскажем свои.

По мнению замдиректора 
ММВБ, члена правления Гильдии 
инвестиционных финансовых анали
тиков В.Петрова, прогноз на следу
ющий год достаточно оптимистичный. 
С одной стороны, макроэкономичес
кие условия для роста рынка оста
ются весьма благоприятными. Это 
касается и экономического роста, и

О перспективах российского 
фондового рынка в 2006 году

темпов инфляции, и притока зару
бежных инвестиций, и состояния 
мировых товарных рынков. С дру
гой стороны, в текущем году был 
реализован уже имеющийся потен
циал роста, накопившийся за полто
ра года и отразивший существенный 
рост финансовых показателей пуб
личных компаний.

При благоприятном сценарии к 
концу 2006 года индексу ММВБ 
вполне по силам показать рост в 30- 
40% и достичь уровня в 1300 пунк
тов, но это будет зависеть от многих 
условий. Одним из важнейших фак
торов является проведение успешных 
IPO (публичных размещений акций) 
в России. К тому же в 2006 году 
можно прогнозировать поддержку 
общего "бычьего" настроя на рост и 
со стороны мировых фондовых рын
ков, в том числе американского.

Стремительный рост фондовых 
индексов и объемов торгов позволил 
в некоторой степени смягчить одну 
из самых серьезных проблем россий
ского рынка акций - уход торговой 
активности на зарубежные биржи. 
Однако потенциал рынка во многом 
будет зависеть от того, где будут 
проходить IPO. В этой связи необ
ходимо отметить наблюдаемую тен
денцию увеличения доли российских 
бирж в общем обороте торгов рос
сийскими фондовыми активами. На
помним, что если рассматривать обо
роты вторичных биржевых торгов 
акциями на российских биржах и 
ADR российских компаний на за
падных биржах, то в начале года 
соотношение оборотов было 50 на 
50, а по итогам 2005 года выросло 
до 63%, на 37% в пользу российс
кого сегмента биржевого рынка. 
Следовательно, конкурентный потен
циал у российского фондового рын
ка тем самым возрастает.

Со стороны может показаться, 
что перспективы на 2006 год весь
ма радужные. Однако российский 
рынок акций продолжает оставаться 
очень узким - здесь торгуется не 
более десятка "голубых фишек". Доля 
объема биржевых торгов по 10 ве
дущим бумагам в текущем году ста
бильно превышает 90% от общего 
объема торгов.

Кардинальным решением могло 
бы стать массовое проведение IPO 
по тому же сценарию, как это про
исходило на рынке корпоративных 
облигаций. На этом сегменте рынка, 
к сожалению, пока соотношение скла
дывается не в пользу российского 
рынка. Так, в 2004-2005 гг. на за
падных биржах через 1РО в виде 
ADR было размещено акций рос
сийских компаний более чем на 4,7 
млрд, долларов, в то время как объем 
первичных размещений на российс
ких биржах за этот же период вре
мени составил всего лишь 622 млн. 
долларов (или 12% от общего объе
ма первичных размещений российс
ких компаний).

При этом конкуренция обещает 
быть очень жесткой, по сообщениям 
Лондонской фондовой биржи, в 2006 
году на нее готовятся выйти более 
50 эмитентов из стран СНГ, в ос
новном России, с объемом разме
щений около 15 млрд, долларов, и 
это без IPO "Роснефти", объем ко
торого может составить 12-13 млрд, 
долларов.

В 2006 году нужно изменить 
менталитет российских менеджеров 
и собственников, ориентированных 
сегодня при проведении IPO в ос
новном на Лондон. В России их 
пугает узость рынка, низкая ликвид
ность, возможность обвинений в 
"олигархических замашках" и повы
шенный интерес со стороны фискаль
ных органов. Необходимо ломать эти 
стереотипы, в том числе путем про
ведения крупного показательного 
IPO (к примеру, на 1 млрд, долла
ров) госкомпании на российском 
рынке при содействии государства. 
На это в первую очередь могли бы 
претендовать IPO "Связьинвеста" и 
"Роснефти".

При этом должен быть обеспе
чен соответствующий спрос на раз
мещаемые акции, в том числе со сто
роны российских частных инвесто
ров. А для этого важно создать 
удобные технологии привлечения 
средств инвесторов, одновременно 
решая проблему использования сбе
режений населения. Нельзя также 
забывать и о зарубежных инвесто
рах, создавая комфортные юриди
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ческие условия для прихода на ры
нок западных институциональных 
инвесторов.

Кроме того, эксперты и участ
ники рынка пророчат стабильный 
рост телекоммуникационной отрасли, 
а вслед за производственными пока
зателями - котировкам акций ком
паний (таких, как Ростелеком, Урал
связьинформ, Сибирьтелеком, 
МТС).

По словам министра информаци
онных технологий и связи Л.Рейма
на, объем телекоммуникационного 
рынка в 2005 году составил более 
36,4 млрд, долларов, при этом уве
личившись за год на 30%, телеком
муникационный рынок обеспечил 5% 
валового внутреннего продукта Рос
сии. Министр уверен, что в 2006 
году отрасль связи продолжит свое 
динамичное развитие, сохранив вы
сокие темпы роста, в несколько раз 
превышающие темпы роста россий
ской экономики в целом. Регулятор, 
участники рынка и аналитики ожи
дают в 2006 г. несколько ключевых 
событий, которые должны оказать 
серьезное влияние на рынок в це
лом.

Либерализация телекоммуника
ционного рынка, очевидно, не прой
дет мимо альтернативных операто
ров, которые достаточно стремитель
но развивались в 2005 году, не толь
ко делая ставку на традиционные для 
них рынки IP-телефонии, корпора
тивного сегмента фиксированной свя
зи и интернет-провайдинга, но и на 
международный и междугородний 
трафик. В результате у инвесторов 
может появиться интерес к акциям 
таких компаний, как "ТрансТеле
Ком", "Голден Телеком", "Межре
гиональный ТранзитТелеком".

Мода на публичное размещение 
акций докатилась до второго эшело
на российских банков. На прошлой 
неделе стало известно, что провести 
IPO и броситься в погоню за Сбер
банком, капитализация которого при
ближается к 1 трлн, рублей, готовы 
не только Внешторгбанк, Росбанк и 
"Уралсиб", но и Международный 
банк Санкт-Петербурга с Юниаст- 
рум банком. Причем последний при 
капитале в 40 млн. долларов оцени

вает себя в 300 млн. долларов. Как 
и более мощные конкуренты, банки 
второго эшелона собираются продать 
себя дорого, но аналитики не ожи
дают большого спроса на их акции.

Российские банкиры оптимистич
но оценивают стоимость своего биз
неса, но продать свои акции дорого, 
видимо, получится далеко не у всех, 
полагает председатель правления 
Международного московского бан
ка Илкка Салонен. В вопросе опре
деления цены эксперты ориентиру
ются на банки Восточной Европы, 
которые торгуются с коэффициентом 
от 2,5 до 3,5 к капиталу (P/BV).

По данным инвестиционной ком
пании "Ренессанс капитал", по ито
гам 2005 года Сбербанк торгуется с 
коэффициентом 4,8 к капиталу, у 
венгерского OTP-банка P/BV со
ставляет примерно 3,7, у польских 
Bank Pekao и BRE Bank - 3,4 и 2,6 
соответственно, а бразильского Banco 
Bradesco - 3,7. При этом Росбанк и 
Внешторгбанк могут рассчитывать на 
аналогичную оценку рынком, по
скольку оба банка с увеличением 
масштаба бизнеса будут сокращать 
долю операционных расходов и уве
личивать рентабельность.

Впрочем, к IPO небольших бан
ков аналитики и банкиры относятся 
довольно скептически. "Российские 
банки действительно недооценены, на 
них будет хороший спрос, но мелкие 
игроки вряд ли заинтересуют инвес
торов настолько, чтобы они платили 
за банк больше двух-трех стоимос
тей капитала", - полагают эксперты.

"Таких банков, которые можно 
сегодня продавать, на рынке нетз 
практически, - уверен президент* 
Альфа-банка Петр Авен, - во-пер
вых, маржа низкая, доходность на 
капитал ниже, чем везде, риски боль
ше". Авен считает, что покупать ак
ции большинства российских банков 
пока некому.

В заключение можно отметить, 
что подавляющее большинство ана
литиков и экономистов прогнозиру
ют рост стоимости российских ак
ций по итогам текущего года на 30- 
40%. Многие эксперты предупреж
дают о формировании "мыльного 
пузыря" на фондовом рынке, приво
дя в пример рост цен акций Газпро
ма в 350 раз. акций Сбербанка - 
более чем в 800 раз, акций Сургут
нефтегаза - почти в 200 раз с мо
мента кризиса 1998 года.

Однако несмотря на масштабы 
переоцененности некоторых россий
ских активов, мало кто сомневается 
в продолжении роста российского 
фондового рынка.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ j АНОНС j

Общественная палата обязана
сформировать демократические принципы
Тюмень. Общественная палата РФ - это вершина граждан

ского общества. Об этом заявил член Общественной палаты РФ, 
председатель президиума Тюменского научного центра Сибирс
кого отделения Российской академии наук, академик РАН Вла
димир Мельников на проходившей пресс-конференции, состояв
шейся в совместном пресс-центре агентств "Интерфакс-Урал" и 
"Тюменская линия".

"Важность Общественной палаты была подчеркнута еще и тем, 
что на первом пленарном заседании в Георгиевском зале Кремля 
присутствовал президент России Владимир Пуши, - отметил Влади
мир Мельников. - В своем приветственном слове глава государства 
выразил надежду на то, что новый орган станет площадкой для согла
сования по важнейшим вопросам госполитики и с(|юрмирует демокра
тические принципы для сотрудничества государства и общества".

Владимир Мельников подчеркнул, что Владимир Путин при
сутствовал на пленарном заседании палаты в течение 45 минут, 
внес ряд дополнений в задачи новой структуры. Глава государ
ства, в частности, отметил, что Общественной палате предстоит 
решать принципиально новые задачи, в том числе по проведению 
экспертизы, общественного контроля, а также выработке реко
мендаций для органов госвласти.

В пресс-конференции, посвященной деятельности Обществен
ной палаты РФ, также участвовали член Общественной палаты 
РФ, директор Центра изучения гражданских инициатив Светла
на Ярославова и начальник отдела по работе с политическими 
партиями и общественными движениями комитета по делам на
циональностей Тюменской области Эльшап Джафаров.

"Тюменская линия". Людмила Трепянская

Судьи подвели итоги
26 января в здании Федерального арбитражного суда Западно-Си

бирского округа прошло расширенное заседание судейского корпуса ар
битражного суда Тюменской области. Особое внимание было уделено 
проблемам осуществления арбитражного судопроизводства в Тюменской 
области, финансирования суда, рассмотрения отдельных категорий Ар
битражных дел в комиссиях суда. На заседании помимо судей, их по
мощников и секретарей судебных заседаний присутствовали прокурор 
Тюменской облает^ Э.Валеев, вице-губернатор области С.Сарычев, ру
ководители налоговой и таможенной служб Тюменской области. Под
робности в следующем номере.

2
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Глобус
Я не знаю, где встретиться 
Нам придётся с тобой, 
Глобус крутится, вертится. 
Словно шар голубой.
И мелькают города и страны. 
Параллели и меридианы,
Но нигде таких пунктиров нету, 
По которым нам бродить по свету.

Знаю, есть неизвестная
Широта из широт, 
Там нас дружба чудесная 
Непременно сведёт.
И узнаем мы тогда, что смело 
Каждый брался за большое дело, 
Д места, в которых мы бывали, 
Люди в картах мира отмечали.

Ирина Ахмедова, замдекана 
по учебной работе

Лидия Вдовюк. руководитель лучшей 
квалификационной работы

Мы совершенно не собирались посвящать эколого
географическому факультету четыре полосы в газете. 
Так получилось. После разговора с профессором 
В.В.Козиным нам захотелось ...изучать географию. 
Правда, поздновато нам становиться студентами. Но 
влюбить в географию тысячи абитуриентов можно.

Мы уже писали о том, как студенты эколого
географического факультета с триумфом вернулись из 
Иркутска, где на Всероссийской межвузовской олим
пиаде "Современное естествознание и экология" за
няли второе место. Прошло совсем немного времени, 
и уже в Томске геоэкологи Тюменского госуниверси- 
тета снова были вторыми, уступив в этой олимпиаде 
только хозяевам, студентам Томского политехничес

кого университета. На Всероссийском конкурсе ква
лификационных работ, проходившем в Томске, луч
шей признана дипломная работа Артема Хомутова 
(руководитель доцент Л.Вдовюк).

Творческий портфель преподавателей и профессо
ров тоже постоянно пополняется такими же яркими 
победами. В их числе участие в написании энциклопе
дии Тюменской области и издание Атласа Ямало- 
Ненецкого автономного округа... Перечислять даль
ше? Это очень длинный список. Не уместится даже на 
все восемь газетных полос. Достаточно сказать, к при
меру, что каждая экспедиция, в которой побывали уни
верситетские географы - открытие, в основе которого 
большое желание студентов и их педагогов открывать...

Завкафедрой физической географии и 
экологии, доцент Татьяна Попова - 
лучший преподаватель факультета.
лауреат конкурса "Преподаватель 

глазами студента"

Завкафедрой социально- 
экономической географии и 

природопользования, 
профессор Виктор Осипов

Профессор Виктор Старков 
в лаборатории радиационной экологии

Гринвич - подарок студентов 
кафедре физической географии и 

экологии

Доцент Лидия Куприна среди студентов с ЯI 
наградой Международной академии туризма 

и краеведения "Золотой компас"

И.о. завкафедрой экологического 
_ мониторинга и землеведения. 
В доцент Василий Новохатин

вторы всероссийских учебников и книг по истории факультета 
Виктор Старков и замдекана по внеУР Людмила Тюлькова

Студенты у космоснимка города

В читальном зале

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

Из редакционного архива
Доктор географических наук, 

профессор Владимир Калинин.

- Вы довольны своими студен
тами?
- Да. Студенты, конечно, быва

ют разные, но в основном я ими 
доволен. Особенно теми, кто обуча
ется по специальности "Геоэколо
гия": наша кафедра выпускает этих 
специалистов и с ними мы знакомы 
ближе. С ними ездим в экспедиции, 
как с сотрудниками, можно сказать, 
с друзьями. Особенно на старших 
курсах, когда не различаешь, сту
дент это или преподаватель - все 
заняты выполнением общей задачи. 
Думаю, мы с ними близки, и к ним 
нет особых претензий - ребята целе

устремленные, так сказать, достаточ
но разумные, чтобы вести себя при
лично и не нарушать правила. Есть, 
конечно, и другие, но их бывает на
столько мало... я бывал и в других 
университетах, считаю, что в Томс
ком университете контингент такой 
же. Но наши мне кажутся более 
заинтересованными экологией, охра
ной природы. Интересующимися до 
душевного переживания.

- Какое направление в геогра
фии у сегодняшних студентов 
особенно популярно?
- Сложный вопрос. Кроме эко

логии есть очень интересные, в час
тности, страноведение и международ
ный туризм...

- Не сделаете прогноз о смене 
приоритетов?
- Это очень трудно. Иногда воп

росы остаются актуальными, а пик 
популярности у студентов падает... 
В нашем географическом направле
нии. может быть, станут актуальны
ми какие-то вещи практического при
менения. будет меньше академизма. 
Есть такое понятие - "конструктив
ная география" - она не констатиру
ет то, что есть, а предлагает это пре
образовывать. Активно развивается 
гуманитарная география...

"УиР" №12 2002г.

Александр Солодовников, кан
дидат географических наук, заве
дующий отделом Тюменского от
деления НИО экологии СургутНИ- 
ПИнефть ОАО "Сургутнефтегаз"

- Если перебрать имена пре
подавателей, к кому вы сегод
ня относитесь с симпатией?
- Я бы никого не стал выделять. 

Отношусь с признательностью ко 
всем, кто меня учил. Каждый чело
век что-то в меня вложил.

- Какой предмет был любимым 
и нелюбимым?
- Я сдавал все предметы с удоволь

ствием. А в принципе все давалось легко.
- А как случилась в вашей жиз
ни кандидатская диссертация?
- Деканом в те годы, когда я учил

ся, был Виктор Авенирович Осипов.

Я к нему на пятом курсе подошел и 
сказал, что хочу в аспирантуру. Он 
поддержал это желание.

"УиР" № 11 2004г.

Мария Першина, выпускница 
ЭГФ 2005 года:

- Кого из преподавателей вы 
будете вспоминать через двад
цать и через сорок лет?

- Всю нашу кафедру, руково
дителя моей дипломной работы 
Сергея Ивановича Ларина. Буду 
вспоминать Владимира Матвееви
ча Калинина, Ирину Михайловну 
Романову, Ольгу Владимировну 
Соромотину, Елену Павловну Пи
нигину, Наталью Николаевну Ко
ротких. С кафедры природополь
зования - профессора Василия Ва
сильевича Козина. С кафедры гео
графии - Татьяну Васильевну По
пову.

"УиР" №25-26 2005г.

Мария Мартынчук. замести
тель руководителя по надзору в

сфере природопользования по Тюмен
ской области, заслуженный эколог 
Российской Федерации, отличник 
водного хозяйства, генерал-майор:

- 1973 год. Помню, как нас. сту
дентов-отличников, пригласили на 
торжественное празднование в фи
лармонию. Приезжал министр обра
зования. Наш пединститут переиме
новали. И как это громко звучало.

Обучаясь в университете, я каж
дое лето вместе со своим научным ру
ководителем Владимиром Андреевичем 
Лезиным ездила в научные экспеди
ции по обследованию водоемов юга 
Тюменской области. Когда же в 
ТюмГУ появилась специализация 'Тид- 
рология", то оказалось, что мои иссле
дования были как раз по этой теме. И 
диплом я писала по гидрологии...

"УиР" №32-33 2005 г.
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ИРЕНА ГЕЦЕВ»!Ч
Первая его экспедиция была са

мой длинной. Через всю страну. С 
Дальнего Востока в 1945 году его 
мама возвращалась на родной Дон. 
Через три дня после окончания 
этого исторического путешествия 
он родился. Может, это и предоп
ределило впоследствии выбор про
фессии? У него уже в младенчестве 
накопился приличный опыт геогра
фических открытий. Так, в 1946 
году их семья оказалась на Пами
ре. Мама убегала от голода. По
том был Самарканд. И снова род
ной Дон. А свою первую самостоя
тельную экспедицию он предпри
нял в восьмом классе. Поехал ни 
много ни мало, а в Якутию. Там 
после окончания Воронежского ме
динститута работала его стар
шая сестра. Но путешественника 
сняли с поезда в Саратове.

Мы разговаривали с доктором 
географических наук, профессором 
Василием Васильевичем Козиным 
несколько часов. Я восхищалась 
тем, что слышала, завидовала 
тому, что он видел и с кем об
щался. временами становилось 
стыдно, что так безобразно мало 
знаю из географии. Профессор на
зывал имена людей, с кем сводила 
его судьба. Это целая эпоха в ис
тории страны и науки.

Первый, кто повлиял на выбор 
профессии, был учитель географии 
Роман Андреевич, то ли цыган, то 
ли молдаванин. Он - участник 
гражданской войны. Географию, по 
словам Козина, он не знал, но зато 
был известным "шкуродером". Для 
начала он завел трехметровую 
указку, которая доставала не 
только до доски, но и до после
дних рядов парт. Понятно, эта 
указка, управляемая Романом Ан
дреевичем. гуляла по классу и по 
спинам школьников на протяже
нии всего урока. Таким образом он 
добивался того, чтобы дети зна
ли немногочисленные географичес
кие термины, которые были изве
стны ему. Но временами ему это 
надоедало и он рассказывал детям 
эпизоды из боевой жизни однопол
чанина... Григория Котовского.

Книга его детства "Занима
тельная геохимия" Ферсмана. Пре
любопытнейшее издание. А хобби 
по тем временам было одно - пу
тешествия с классом по воспетой 
им позже реке Савале. Были еще 
занятия в кружке юных географов. 
Хотя одновременно ему нравилась 
и биология, потому что опять- 
таки учительница была замеча
тельной - выпускница "трофейно
го" Воронежского университета. 
Почему трофейного? А все очень 
просто. В Гражданскую войну в 
Воронеж перевезли профессоров и 
преподавателей русского отделения 
Тартуского (Дерптского) универ
ситета. Вместе с уникальной биб
лиотекой и музейными ценностя
ми. Потом в Воронеже с годами 
сложилось сорок научных школ.
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- Василий Васильевич, вам по
везло со временем, в котором 
вы родились?
- Безусловно. Во-первых, я учил

ся в хорошей школе. До революции 
здесь была прогимназия. Во-вторых, 
в нашем огромном селе на тысячу 
дворов была добрая культурно-вос
питательная среда. В послевоенные 
годы люди как-то по особенному 
ощущали себя. Они были рады, что 
вернулись из военного ада живыми 
и очень ценили общение друг с дру
гом. Собирались большими компа
ниями, общались, пели, вспомина
ли... Взрослые и старики очень вни
мательно относились к детям, всегда 
расспрашивали об учебе, других ус
пехах. А еще, что, может быть, бо
лее важно, все учились. Была ка
кая-то большая потребность в зна
ниях. И мы жили в такой среде.

Козин учился в Воронежском пе
дагогическом институте, куда по
шел "за компанию" с двоюродным 
братом. Хотя первоначально по
давал документы на геологический 
факультет университета. Но по
том ни разу не пожалел, что окон
чил пединститут по двум специ
альностям - "Биология" и "Геогра
фия". Потому что опять же вре
мя подарило ему замечательных пе
дагогов - Героя Советского Союза 
профессора Николая Сидоровича 
Бевза. Семена Захаровича Макси
мова и других. Большинство пре-

Из личного дела 
профессора Козина

Родился в д. Орловка Воронеж
ской области.

В 1970 году окончил 
Воронежский пединститут.

С 1970 до 1974 года - лаборант 
и аспирант Воронежского универ
ситета.

С 1974 года - старший препо
даватель, доцент, заведующий ка
федрой физической географии, 
профессор кафедры социально- 
экономической географии и при
родопользования.

Доктор географических наук, 
профессор, заслуженный работник 
высшей школы.

Действительный член РАЕН.

подавателей было фронтовиками, 
в том числе и женщины, одну из 
которых звали Партизанкой и не 
только за привычки. Она действи
тельно партизанила на Брянщи
не. Среди студентов были и рож
денные в партизанских отрядах Бе
лоруссии. А с университетом ран
деву все равно состоялось, потому 
что его рекомендовали для поступ
ления туда в аспирантуру. Он - 
первый на факультете, кто защи
щал дипломную работу, остальные 
сдавали госы. На защиту пришел 
весь курс.

Тема учителей в жизни и на
уке у профессора Козина своя, осо
бенная. Он, к примеру, был знаком 
с профессором Московского универ
ситета Иваном Семеновичем Щу
киным, который прожил целый век. 
родившись в 1885 году. Так вот 
когда ему было 92 года. Иван Се
менович торопился закончить на
учную дискуссию с молодым кол
легой. Отправляясь на лекцию, 
попросил: "Василий Васильевич, 
дождитесь меня обязательно, я 

сейчас прочитаю лекцию, и мы с 
вами добеседуем". Быть может, 
для легенды геофака МГУ это было 
знаком воспитанности, но для от
пускника Вооруженных сил Васи
лия Козина стало памятным на 
всю жизнь событием.

Да, совсем историческое имя: в 
Воронежском университете в те 
времена работал Сергей Владими
рович Голицын, один из последних 
князей Голицыных. "Не кончавше
му университетов" (только Морс
кой кадетский корпус) и повоевав
шему в Первую мировую, князю, 
после возвращения в Воронеж, по
зволили жить под лестницей в сво
ем княжеском доме. А работал он 
на кафедре академика Келлера про
стым препаратором. Положение 
ниже лаборантского. Уезжая в экс
педицию. все оставлял семье. С со
бой брал только список съедобных 
растений, которые попадутся ему 
на проселочных дорогах в экспеди
ции. Прошло время, его работы ста
ли публиковаться сначала за рубе
жом. Он стал известным флорис
том. Дальше препятствовать ему 
не стали и в возрасте 65 лет по
зволили защитить кандидатскую 
диссертацию. Так вот в этой свя
зи еще один факт: Козин унаследо
вал от Голицына несколько его дол
жностей. да и жил в служебном ка
бинете князя, где среди листов гер
бария хранились письма... Бориса Са
венкова. Профессор А.А.Вирский 
вспоминал годы, проведенные в пер
вой киевской гимназии вместе с вы
дающимся отечественным эволю
ционистом И .И .Шмальгаузеном. 
Эти неординарные люди впустили 
в его память XIX век.

■ Профессор, когда вы почув
ствовали вкус к географии?
- Вкус был замечательный, шо

коладный. Именно из шоколадной 
фольги была сделана моя первая ме
даль. Помню даже когда - в четвер
том классе, и за что - за карту теат
ра военных действий между пионер
скими отрядами.

- И сразу почувствовали себя 
картографом?
- Карта, конечно, была она без 

всякого масштаба, но передавала и 
ситуацию, и дислокацию. С другой 
стороны, все детство я провел в 
лесу. За грибами отправлялись боль
шими компаниями, с бабушками, 
рожденными еще до отмены крепо
стного права, родителями. Потом 
разновозрастные дикие ватаги "раз
двигали горизонты" не только в по
исках ягод и грибов. Копали око
пы, постреливали из пугачей и бер
данок. Край был лихой, рядом Ас
траханка, по которой купцы в свое 
время шли с караванами верблюдов 
в Москву. В их депешах значилось: 
"Окры миновали благополучно". Это 
означало, что разбойная тамбовская 
братия прозевала. А Окры-то ря
дом - в полукилометре. Края эти 
описаны и в романе Булавина "Бо
евой девятнадцатый". Только про 
деда по материнской линии в нем 
ничего нет. Погубили беляки и ос
тавили сиротами девять детей. Дед 
по отцовской линии воевал на "Ва
ряге", два года "гостил" у японцев, 
бежал из плена и больше года до
бирался до Курских краев, по пути 
разносил весточки от сослуживцев. 
У нас, естественно, был свой арсе
нал. И немалый.

- Кстати, в том, что вы стали 
географом, немалую роль сыг
рало ваше происхождение, точ
нее, место рождения?
- Абсолютно точно, географы на 

паркетах не рождаются. Когда я за
щищал кандидатскую диссертацию, 
то мне прямо сказали: "Такую рабо
ту горожанин не написал бы". Свои 
первые географические открытия, ко
нечно же для себя, я сделал в ран
нем возрасте, когда заваливал пре
подавателей камнями из околоточ
ных оврагов. И сделал вывод, что 
нашему человеку недостаточно только 
прочитать, надо еще увидеть, познать 
и поделиться с другими. Для нашего 
поколения общественное признание 
работы имело колоссальное значение.

В 1975 году, выступая на науч
ной конференции, помню, сказал, что 
природу нужно охранять от проекти
ровщиков Гипротюменьнефтегаза. Это 
было ужасно воспринято. Они тогда 
обиделись, но потом все же собрали 
специальную группу для улучшения 
проектных работ. Эта ситуация по
вторилась в 1991 году, когда громад
ный институт не смог защитить свои 
проекты, не готовы были дать оцен
ку воздействия на природную среду, 
как это требовалось по постановле
нию правительства. Решили задачу 
три географа - Бакулин, Осипов и я. 
И всего за три недели. Эта микро
группа создала тогда региональную 
концепцию ОВОС, которой пользу
ются проектанты всего региона. Наш 
макет был первым, сразу же его ут
вердили в тогдашних Миннефтепро- 
ме и Госкомэкологии, он разошелся 
по всей стране. С тех пор идеи и 
разработки живут в сотнях проектов, 
а в новых нефтепроводах, экологи
ческое обоснование которых мы да
вали, течет живая нефть, по тысячам 
километров автодорог, в проектиро
вании которых мы принимали учас
тие - в Башкирии, Мордовии. Пен
зенской Тамбовской и Оренбургской 
областях, перемещаются миллионы 
людей и тонн грузов. Как вы дума
ете, какой университет обеспечил 
оценку воздействия на окружаю
щую среду при реконструкции ав
тодорог в Татарстане? Казанский? 
Не угадали, Тюменский. А это были 
вовсе не простые автодороги, а феде
ральные: Казань - Сорочьи горы к 
новому мосту через Каму. Шали - 
Елабуга с переходом через Вятку у 
города Мамадыш, Набережные Чел
ны - Актынашский район. Реконст
рукция нефтепровода "Усть-Балык - 
Омск" чего стоит. А в основу эколо
гического обоснования были положе
ны диссертации наших выпускиков и 
аспирантов С.С. Ранена и И.Р. Ид
рисова. При чем здесь Тюменский 
госуниверситет? Да при том, живем 
мы здесь и сейчас. И вкалываем, все 
больше не в первую половину дня, а 
во вторую половину ночи. Нужно 
стараться сделать в единицу времени 
максимум полезного. Иначе нас спи
шут, как паровозы с их КПД, отпра
вят в тираж. Пусть тиражируют дру
гие. Нам не жалко.

Еще раз вернемся к теме науч
ных экспедиций. Их у профессора 
Козина было много, и все сопро
вождались большими и ма.гыми от
крытиями. После первого курса он. 
к примеру, добился, и его старше
курсники взяли в свою экспедицию. 
А вот после третьего, в 1968 году, 
проявив определенную наглость, он

ГОСТИНАЯ

пробился в экспедицию, которую 
снарядил Институт географии 
РАН СССР. Эта экспедиция про
шла по четырнадцати областям 
России, от Вологды до Азовского 
моря. Ученые исследовали реликты 
ледниковой эпохи на огромной тер
ритории. Такой вот прорыв во вре
мени и пространстве. Армейская 
закалка помогла в подготовке ог
ромных траншей, длиной в десят
ки метров и глубиной метров до 
четырех. В них участники Меж
дународного конгресса изучали тун
дровое прошлое Ярославской. Ка
лининской... Ростовской областей.

Потом была совершенно само
стоятельная экспедиция вдоль род
ной речки Савала (с татарского - 
чистое место). Это 275 километ
ров пешком. Венчала этот труд бле
стящая защита дипломной работы.

Придя в аспирантуру, он по
просил свою научного руководите
ля. знаменитого профессора Федо
ра Николаевича Милькова, опреде
лить темой исследования"Параге- 
нетический анализ ландшафтов 
долины Дона". Три года ушло на 
исследования. Повидал, говорит, 
сотни людей.

- Я слушаю ваши истории, ува
жаемый профессор, про экс
педиции и думаю, что с одной 
стороны, это безумно интерес
но, а с другой - все так при
вычно и знакомо...
- Ну что вы! Это настолько ин

тересно, что трудно даже передать 
словами. Во-первых, всякий раз ис
следуются новые территории. Во-вто-| 
рых, всякий раз эта работа следова
теля, когда эти цепочки причинно- 
следственных связей, которые уво
дят нас вглубь на десять-тридцать 
тысяч лет ты должен раскрутить. Ты 
ищешь ответы на самые разные воп
росы, каким образом формировался 
тот или иной слой. Наша Тюменс
кая природа, к примеру, пришла к 
нам из различных эпох. Такая при
чудливая мозаика! Одна эпоха при
тащила к нам ледниковые холмы и 
гряды, другая - озерный комплекс, 
третья - песчаные дюны... Она, эта 
природа, вроде бы неизменна. Но 
она дышит, живет, текут реки, фор
мирующие песчаные поля (зандры), 
все это перерабатывается мерзлотой, 
разрастаются болота - каждый год 
их становится на 30 тысяч гектаров 
больше. Самый динамичный район - 
Ямал. Как-то мы в течение десяти 
дней наблюдали такую картину: вна-. 
чале сорвался оползень, загородилсД 
речку. Начало формироваться озе
ро. Прошло еще четыре дня - и та
лая вода протопила мерзлую плоти
ну и спустила озеро. На его месте 
будет низинное болото.

- Поняла, позвольте задать 
совершенно наивный вопрос. 
Мне показалось, что вы, гео
графы, как-то особенно ходи
те по земле. Ученый мешает 
человеку просто наслаждаться 
природой и прекрасными лан
дшафтами. Вы тут же задаете 
себе вопросы, что, откуда, вме
сто того, чтобы созерцать кра
соты. Просто лежать на полян
ке и слушать божественную ти
шину вы не можете?
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Из научного досье
Профессор В.Козин устано

вил 120 признаков тектогенной 
трансформации ландшафтов и 
выявил 280 ландшафтных ано
малий, отнесенных к перспек
тивным в нефтегазовом отноше
нии территориям.

С 1968 по 2003 годы работал 
в составах научных экспедиций 
Института географии РАН СССР, 
Воронежского и Тюменского го- 
суниверситетов, Государствен
ного центра "Природа" (Моск
ва), Института географии РАН, 
Института экологии и водных 
проблем СО РАН (Барнаул), Цен
тральной аэрокосмической 
партии (Тюмень).

Автор 16 научных моногра
фий. Первая из изданных в цен
тральных издательствах книг "К 
верховьм неведомых рек" - 
опубликована тиражом 100 000 
в 1981 году - достояние букини
стов, последняя - полнопро
фильный понятийно-терминоло
гический словарь "Геоэкология 
и природопользование" издана 
"Ойкуменой" тиражом 10000 эк
земпляров и успешно расходит
ся по пространству Евразии.

- Отчего же. Мы можем просто 
выйти на берег Карского моря и на
блюдать, как белый медведь бегает 
по льдинам. Можем просто любо
ваться дриадой или цветущим поляр
ным маком.

- А было ли такое, когда ваши
знания мешали наслаждаться 
природой?
- Если я на маршруте, то рабо- 

Ц|>о. Вис маршрута - не обязатель-

- Какой профессиональный от
печаток оставляет география на 
человеке?
- Глобальное мировосприятие. 

Выпускники географического факуль
тета получают такой дар. Что такое 
видение географа? Это видение в 
пространстве и во времени. Географ 
изучает многообразие явлений, их
сцепленность и целостность.

- Скажите, географ - это ли
рик?
- Больше лирик. Сейчас усилен

но развивается культурная, гумани
стическая география, потому что че
ловечество наконец осознало, что ра
зумно смотреть не только на то, что 
структуризовано и что ограничива
ет, а чем можно наслаждаться. Хотя, 
с другой стороны, картин природы 
и историко-культурного наследия, 

которыми можно наслаждаться, ста- 
^Ювится все меньше. Найдено про

тивоядие, которое позволит сокра
тить алчность человека в использо
вании пространства в виде ландшаф
тного планирования. Шесть стран 
ЕЭС уже имеют свои ландшафтные 
планы.

- А Россия?
- В России есть ландшафтные 

планы только на три локальные тер
ритории - остров Ольхон и бассейн 
Голоустной в Байкальском регионе 
и Переяславль-Залесский район в 
Ярославской области с языческим 
Плещеевым озером.

- А что такое ландшафтное 
планирование?
- Это подготовка плана новой вы

сококачественной жизненной среды. 
План "со всей начинкой" разраба
тывают в течение двух-трех лет, а 
потом утверждается в виде закона. 
И без согласования с законом уже 
ничего нельзя сделать. Дождитесь, 
лет через десять и в России ланд
шафтный план станет законом тер
риториального развития общества, 
где воспроизводится здоровая жиз
ненная среда и здоровый человек.

- Скажите, уважаемый профес
сор, а в России есть места, где 
вы не бывали?
- Безусловно, есть.
- Хорошо, я по-другому по
ставлю вопрос: а есть ли в на
шей стране такие места, в ко
торых вы хотели бы побывать 
снова и снова?
- Восточные склоны Урала в 

Южной Башкирии, это, безуслов
но, меловое Подонье, где места на

столько хороши, что люди приходи
ли туда молиться Богу. В меловых 
скалах монахи выбили свои кельи. 
Оттуда открывается божественный 
вид на долину, там совершенно по
трясающие пряничные холмы...

- Что такое "пряничные"?
- А вы чувствуете, как земля 

пахнет?
- Бывает.
- На Дальнем Востоке земля не 

пахнет - слишком много влаги. Мало 
ее на сухих склонах Саян и А\тая. 
там много сильных трав, а меловые 
горы Подонья, известняковые уте
сы Южной Башкирии - самые здо
ровые в места в старой России.

- А где комфортнее жить че
ловеку?
- Есть такое понятие - референ

тный ландшафт.
- Что это?
- Это там, где душе особенно 

хорошо и можно подумать о вечном. 
Для Иисуса это была пустыня, для 
многих иных - это то место, которое 
не хочется покидать ни сейчас, ни 
потом, где ты хочешь построить 
дом...

- Посадить дерево...
- Пустить свои корни.
- И где расположен ваш рефе
рентный ландшафт?
- Это долина Дона, Павловский 

район, Кирпичанская Яруга, где ме
ловые утесы отражаются в глади 
Дона, склоны покрыты нагорной дуб
равой, а рядом и выше - цветут но
ричники и тимьяны. Они пахнут пря
никами. Выйдешь на утес, и ты как 
в кондитерской фабрике.

- А Тюмень - это болото, ко
торое засасывает. И обратите 
внимание, сюда многие приез
жают и очень трудно уезжа
ют. Или я ошибаюсь?
- Вы совершенно правы, я по

мню слова моего научного руково
дителя, который говорил, что из Во
ронежа легко уехать, но трудно бу
дет вернуться. Лет пять тому я хо
тел опровергнуть тезис мудрого учи
теля, но тщетно, хотя и приглашен 
был на хорошее место, а до родовой 
усадьбы оставалось чуть больше ста 
километров. Воссоединение с Оби
телью не состоялось, из Тюмени, 
действительно, уехать невозможно.

Да и как уехать? Здесь я - на 
редкость состоятельный человек и 
мне негласно принадлежат полто
ра миллиона квадратных километ
ров, выделенной мной же самим 
территории. Это моя научная 
епархия. Здесь же состоялись мои 
ученики. Они получили хорошие 
уделы. Александр Маршаннн, те
перь уже кандидат и доцент, един
ственный обладатель президентс
кого гранта в Тюменской области 
- наместник на Тюменском юго- 
западе, Наталья Москвина унас
ледовала территорию ХМАО, 
Дмитрий Марьинских - ожерелье 
Уренгойских месторождений, Олег 
Иванов имеет "свои земли" на 
междуречье Оби и Демьянки. У 
Ильдара Идрисова под контролем 
все ландшафтно-экологическое 
обеспечение создания и реконст
рукции транспортных коридоров. 
Вспоминаются король Лир и Ярос
лав Мудрый, раздавшие дочерям 
свои владения вместе с картами. 
Александр Кузьменко - наместник 
на Ямале. Именно там, в ямальс
ких тундрах, мы собираемся всей 
школой. Представляете, десять че
ловек разного возраста и научной 
иерархии, единые в подходах и по
мыслах, служаки науки и просве
тители. Это здорово. Я счастлив. 
Теперь и у нашей молодежи по
явилась своя земля. И они - глав
ные на этой земле. Такое ни за 
какие миллиарды не приобретешь. 
Сотни и тысячи людей уже пользу
ются нашей информацией.

- Простите, профессор, за это 
утверждение, но мне кажется, 
что география сегодня очень 
даже не модная наука.
- И меня, и других коллег это 

совершенно не смущает. Географов 
в стране мало, если не сказать - очень 
мало. По статистке меньше геогра

фов защищаются лишь архитекторы 
и ветеринары. А людей с диплома
ми кандидата и доктора географи
ческих наук на всем пространстве 
большой Тюменской области 47 че
ловек. Из них всего шесть докторов 
наук. Конечно, есть еще учите.чя гео
графии. Но они занимаются лишь 
обучением, но не исследованиями.

- А география между тем ста
ла совсем второстепенным 
предметом в школе. Вас такая 
постановка в вопроса не заде
вает?
- Беспокоит, конечно. Потому 

что, я уже сказал, география - един
ственная наука, которая дает всепла- 
нетарное мировоззрение. И в соци
ально-экономическом, и в природ
ном отношении. Я исхожу из того, 
что Земля - это дом. экология - до
моводство. то есть наука о ведении 
хозяйства в огромном общем доме 
для шести миллиардов. И подход 
должен быть таким же. как к соб
ственному дому - от гигиены до ин
терьера. И что география сохрани
лась до сих пор в школьном курсе, 
меня на самом деле радует. Что бы 
было, если бы ее заменили на геоло
гию, как предлагалось? Да ничего 
хорошего! Геология, несмотря на ге
роизм ее создателей и самоотвержен
ность кадров, все же небольшой сег
мент всеобщего планетарного воспри
ятия. География - это классическая 
наука, возникшая более трех тысяч 
лет тому назад и не собирающаяся 
уходить в историю. В современной 
географии более ста научных направ
лений. Ее потенциал возрастает по 
мере осознания необходимости раз
вития планетарного единства без над
рывов и кризисов.

- Ответьте мне на совершенно 
детский вопрос: зачем надо 
знать географию?
- Чтобы понимать свое место в 

современной жизни.

Клятва географа В. Козина

- А вы, профессиональный гео
граф, смогли бы сейчас назвать 
столицы большинства стран 
мира?
- Нет. У нас на геофаке учился 

уникальный парень по фамилии Ба
кулин, так вот он знал названия всех 
городов планеты, население которых 
составляло десять тысяч и более че
ловек.

- Зачем ему это надо было?
- Эму было интересно, это еще 

и хороший тренинг. Но я таких це
лей перед собой не ставил.

- Хорошо, тогда другой про
вокационный вопрос: вы заня
лись ландшафтами, потому что 
понимали, со временем эти ис
следования станут чрезвычай
но востребованными?
- В географии есть несколько дво

рянских отраслей. К их числу отно
сятся геоботаника и картография. Так 
исторически сложилось, потому что 
в этих отраслях преимущественно 
были заняты дворяне - Краснов, 
Кузнецов, Бекетов ...

- Назовите российских ученых 
с мировыми именами, кого чи
тают взахлеб?
- Из старшего ушедшего или по

чти ушедшего поколения Федор Ни
колаевич Мильков, Иннокентий Пет
рович Герасимов, Виктор Борисович

Сочава. Из живущих классиков - 
Анатолий Григорьевич Исаченко. 
Владимир А\ександрович Николаев. 
Владимир Михайлович Котляков. 
Без времени ушел Валерий Сергее
вич Михеев, один из моих самых 
лучших друзей. тааднтливейший гео
граф. Он в этой же группе, великих 
российских.

- Почем)- сегодня наше государ
ство так не любит географию?
- Этот вопрос неверно поставлен. 

Если говорить о деньгах, то Геогра
фическое Общество может вполне 
обойтись без государственной поддер
жки. Пример тому - Американское 
Географическое Общество. Оно не
многочисленно, но его информацией 
пользуется весь мир. А занимается 
оно прежде всего популяризацией гео
графии. Если вести речь о давних 
временах, то наша страна долгое вре
мя была малоизученной. Да и страны 
ее окружавшие - тоже. Царское пра
вительство было заинтересовано в 
новых знаниях, поэтому регулярно 
снаряжались серьезные географичес
кие экспедиции, и вывозились они 
преимущественно за пределы нашего 
Отечества. Вы помните, что первым 
сделал бросок на восток не Гитлер. 
Утвердиться в Индийском океане 
хотел Петр I. который направил кор
пус князя Черкасского в составе пяти 
тысяч человек в Индию и Китай. Все 
дореволюционные научные экспеди
ции Российской империи возглавля
ли военные - Н.М. Пржевальский, 
преподаватель географии в кадетской 
школе в Варшаве. Он не имел при
личного образования, но стал гене
рал-аншефом. крупнейшим русским 
разведчиком. И таких экспедиций под 
флагом Географического Общества 
России было немало.

С другой стороны, экспедиции в 
XVIII веке открывали не другие тер
ритории, а другие миры. Это были 
первая, вторая Камчатская экспеди
ции, академические экспедиции 
1768 - 1774 годов. Много открытий 
было сделано и в территориальном 
плане, и в содержательной части.

- Скажите мне. пожалуйста, 
снаряжаясь в очередную экс
педицию со студентами и ас
пирантами. вы едете туда, что
бы передавать знания или де
лать новые открытия?
- В начале своего сибирского пути 

я ставил для себя цель, конечно, по
лучение знаний. А сейчас это боль
ше заверка этих знаний, обновление 
знаний, отбор признаков, которые по
зволяют усовершенствовать концеп
цию. ну и, конечно, передача зна
ний. Поясняю, последние два года 
мы участвовали в экспедициях, име
ющих прекрасное оснащение и транс
портное обеспечение (вертолеты и 
проч.). Но мы использовали возмож
ности тех предприятий, где крити
ческая масса принадлежит нашим 
выпускникам. Они приглашают меня 
не столько для того, чтобы я поехал 
и проветрился. Я им по-прежнему 
нужен. Высаживались на берег Кар
ского моря или Обской губы, рабо
тали десантными группами, вывози
ли сотни килограммов образцов. 
Десяти дней работы в тундре хвата
ет для получения материалов, на об
работку которых уходит четыре ме
сяца. В это время экспедиционные 
данные объединяются с результата
ми дешифрирования космических 
снимков. Создаются новейшие кар

ты. необходимые д\я проектирова
ния. мониторинга. управления при
родопользованием. д.\я людей.

Учитывая, что по разработанной 
в нашей школе методике можно из 
одной карты создать 32 карты раз
личного содержания, мы формируем 
информационную базу управления 
землепользования. Это очень серь
езные и взрослые вещи, когда идет 
решение вопроса взаимодействия ад
министрации округа и Газпрома. В 
данном случае администрация создает 
свою информационную базу для того, 
чтобы была возможность поправить 
опасные движения рук Газпрома.

- Василий Васильевич, а вам в 
аудиторию интересно прихо
дить?
- Интересно. Я профессиональ

ный и потомственный педагог. В уни
верситете освоил полтора десятка 
курсов.

- А на подъем вы легкий че
ловек?
- Конечно.
- Есть страны и континенты, 
которые вам интересны?
- Безусловно. Мечтаю побывать 

в Венесуэле и во фьордах Норвегии.
- Как Россия смотрится на 
фоне этих стран и континен
тов?
- Я считаю, каждое утро чело

век должен благодарить своих роди
телей за то. что он родился. Второе, 
то. что он родился в нашей стране. 
Третье, за то, что он живет своей, а 
не чужой жизнью. Конечно, мы ле
нимся благодарить, не понимаем, что 
такое наша страна на самом деле. А 
наша страна на самом деле не толь
ко путь показывающая в направле
нии спасения, но и возможности 
дальнейшего существования челове
чества сейчас, на этом рубеже, энер
гетическом. А чуть попозже - тер
риториально. И не надо забывать, 
что наша страна обладает самым 
крупным в мире массивом нетрону
тых земель, и что она - главная тер
ритория экологического каркаса пла
неты. Хотя мы и говорим, что все 
делаем не так и близка экологичес
кая катастрофа. Реально наблюдаем 
поляризацию нагрузок. Должны при
знать, что за Тавдой, исключая неф
тегазовые территории, преобладают 
слабоосвоенные естественные ланд
шафты.

- В этом наше будущее счастье 
и богатство?
- Отв етить "да" было бы слиш

ком просто. Прав, конечно, Пуш
кин - "Не надо золото, когда про
дукт простой имеешь". Территория
- это ресурс для сотен последующих 
поколений. Об этом думали и рис
ковые, конечно же, внепассионарные, 
русские землепроходцы. Сибирь. 
Дальний Восток - огромная всепла- 
нетарная территория нового рассе
ления. Время же "простого продук
та" уходит. Нужно больше беспоко
иться о глубокой переработке ресур
сов, диверсификации экономики. Это
- приоритеты регионального сегмен
та устойчивого развития.

... И последнее, фраза от про
фессора Козина, которую мы не 
стали расшифровывать: "Европе и 
Америке пора признать, что на 
Земле есть две страны, которые 
они не успели открыть - это Рос
сия и Китай. Они им непонятны".
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КОЛОНКА АБИТУРИЕНТА,

Эколого-географический 
факультет 

ведет обучение по пяти 
специальностям

ГЕОГРАФИЯ
С присвоением квалификации 

"Географ".
Выпускники могут работать в 

проектных, изыскательских, произ
водственных. научно-исследователь
ских институтах и фирмах, подразде
лениях охраны природы, управлени
ях природопользования, заповедни
ках и национальных парках, вузах, 
колледжах, общеобразовательных 
учреждениях.

В рамках этой специальности 
можно получить знания по трем 
специализациям: "Использование 
природных ресурсов и охрана при
роды", "Страноведение и междуна
родные туризм" и "Ландшафтное 
планирование".

ГЕОЭКОЛОГИЯ
С присвоением квалификации 

"Геоэколог".
А это специалист, связанный в сво

ей профессиональной деятельности с 
решением отраслевых, региональных 
и национальных геоэкологических 
проблем, разработкой мероприятий 
по их разрешению.

В рамках специальности можно 
получить дополнительные знания по 
специализациям - "Мониторинг в об
ласти геоэкологии"," Гидроэкология" 
и "Геоэкология нефти и газа".

ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЕ
С присвоением квалификации 

"Эколог-природопользователь".
Выпускники могут работать в про

ектных. изыскательских, производ
ственных. научно-исследовательских 
организациях, в бюро и фирмах, в 
органах охраны природы и управле
ниях природопользованием, в приро
доохранных службах производствен
ных организаций и учреждений, в об
щеобразовательных и специальных 
заведениях.

У студентов этой специальности 
есть возможность получить более глу
бокие знания по двум специализаци
ям - "Менеджмент и маркетинг в при
родопользовании" и"Экономика при
родопользования".

СОЦИАЛЬНО-КУЛЬТУРНЫЙ 
СЕРВИС И ТУРИЗМ

С присвоением квалификации 
"Специалист по сервису и туризму".

Выпускники могут работать в ту
ристических фирмах, выступать в роли 
консультантов по организации турис
тической деятельности, осуществлять 
коммуникационные связи с российски
ми и зарубежными туристическими 
партнерами, работать сотрудниками и 
руководителями предприятий в сфере 
рекреационной деятельности, оказы
вать широкий спектр социально-куль
турных услуг в туристических компа
ниях. Два специализации: "Земельный 
кадастр" и "Городской кадастр".

ПРИКЛАДНАЯ ИНФОРМАТИКА 
В ГЕОГРАФИИ

С присвоением квалификации 
"Информатика в области географии".

Выпускники могут работать в об
ласти проектирования информацион
ных систем, баз и банков данных циф
ровой и картографической информа
ции. управлять коллективом разра
ботчиков или профессиональных 
пользователей информационных си
стем, заниматься геоинформацион- 
ным картографированием, созданием 
электронных карт и атласов и других 
картографических произведений...

Необходимое уточнение: те, кто 
поступают на специальности "Приро
допользование", "География". "Гео
экология", "Прикладная информати
ку в географии" - сдают экзамены по 
материалам и в форме ЕГЭ по геогра
фии, математике и русскому языку, а 
абитуриенты специальности "Соци
ально-культурный сервис и туризм"- 
вместо математики сдают иностран
ный язык.

Эколого-географический факуль
тет. Тюмень, Осипенко.2. телефон: 
(3452) 46-29-70. факс-(3452) 24-79- 
81. e-mail:geograf @ulmn.ru

Страна
АЛЕНА Ж1IBOTOBA. 

директор-координатор Музейного 
объединения 1 юмГУ

Свое повествование об эколого
географическом факультете хочу на
чать с небольшого стихотворения, на 
него я наткнулась в одном из номе
ров газеты "Ленинец" аж за 1982 
год. С того времени многое измени
лось в нашем вузе, однако подго
товка специалистов-профессионалов 
своего дела и сегодня в университе
те на первом месте:

Страна возможностей гигантских. 
Страна Борзовых.
Бергов. Пржевальских, 
Страна Войековых, Шокальских. 
Страна Семеновых-Тян-Шанских, 
Страна, в которой быть нельзя 
Плохим географом, друзья!

История формирования географи
ческой науки в нашем вузе началась с 
1934 г. Именно в это время на базе 
факультета естествознания была созда
на кафедра географии, возглавил ко
торую профессор Юрий Петрович 
Иорданский, приехавший в Тюмень 
из Всесоюзного Арктического инсти
тута (г. Ленинград). Судьба его тра
гична. В 1938 г. среди многих других 
он был обвинен в организации "шпи-о г

Ю. П. Иорданский

онско-диверсионной" работы, искаже
нии марксистско-ленинской теории и 
даже в разложении работы географи
ческой кафедры. 15 марта 1938 г. 
Ю.П. Иордане кий был осужден "трой
кой" Омского УНКВД, а через неде
лю расстрелян, а реабилитировали его 
в 1958 г. В университете сохранили 
светлую память об этом человеке. 
Юрия Петровича помнят как одного 
из идейных вдохновителей и коорди
наторов первых научных экспедиций 
вуза, которые в дальнейшем стали 
неотъемлемой частью и визитной кар
точкой географического факультета.

Длительное время факультет на
ходился в составе сначала естествен
ного, а затем агробиологического 
факультета. С 1965 года географи
ческий факультет входил в состав 
биолого-географического, в 1973 г. 
он был преобразован в экономико
географический, и только в 1975 году 
географический факультет выделен в 
самостоятельный. В 1994 году, в свя
зи с острой необходимостью подго
товки кадров экологов, в Тюменс
ком регионе факультет был переиме
нован в эколого-географический. Се
годня на факультете существует пять 
специальностей.

Расположен факультет в одном из 
исторических зданий Тюмени, по ул. 
Дзержинского, (в прошлом ул. Са
довая). История здания, как и исто
рия факультета, насыщена различны
ми событиями и связана с известны
ми людьми города. Построено зда
ние было на деньги купца первой гиль
дии Андрея Ивановича Текутьева и 
предназначалось для Тюменского ре
месленного училища. Состоит оно из 
нескольких корпусов, построенных в 
разное время и выполненных в ред
ком на сегодняшний день в нашем 
городе архитектурном стиле модерн .

ИСТОРИЯ. ФРАГМЕНТЫ I

возможностей гигантских
После революции в здании распола
галась городская школа № 6. А в 
1972 г. корпус и мастерская были 
переданы образованному на базе пе
динститута Тюменскому госуниверси- 
тету, где и разместился географичес
кий факультет.

Попадая в корпус, сразу погру
жаешься в теплую атмосферу друж
ного коллектива студентов и препо
давателей этого факультета. Фото
графии, карты, стенгазеты о прохож
дении практики в разных уголках на
шей необъятной Родины - все это 
свидетельствует об интересной жиз
ни на факультете. Возможно, это и 
есть самый романтичный из всех 
факультетов нашего вуза. Профес
сия географа накладывает свой от
печаток, да и попадают сюда люди 
далеко не случайно, а идут целенап
равленно, желая посвятить свою 
жизнь изучению и сохранению при
родных богатств. Так что если вы 
хотите получить интересную специ
альность, связать свою жизнь с раз
гадыванием тайн и загадок планеты 
Земля, с улучшением окружающей 
человека природы, то вам прямая 
дорога на эколого-географический 
факультет ТюмГУ. А еще это пре
красная возможность увидеть и изу
чить самые разные уголки мира, по
бывать в горах, сплавиться на лод
ке, стажироваться за рубежом и мно
гое другое.

Актив преподавателей факультета 
бережно хранит свою историю. В 
2004 году в издательстве ТюмГУ 
вышла книга "Геофак ТюмГУ: от за
рождения до зрелости". Работа на
писана тремя авторами: В.Д.Стар
ковым, Л.А.Тюльковой и'А.Ю.Со
лодовниковым (расширенное переиз
дание состоялось в 2005 г.). Здесь 
много фотографий, особенно коллек
тивных: выпускных, с субботников, 
экспедиций, с посещения экскурсий. 
Целая глава книги - "Факультет в 
лицах" посвящена коллективу фа
культета, всем, кто когда-либо ра
ботал здесь.

В архиве музея истории вуза так
же хранится немало фотографий из 
экспедиций и экскурсионных поез
док студентов факультета. Некото
рые из них мы представляем ваше
му вниманию.

Как это было
1932 г. Создана кафедра есте

ствознания, на которой в это время 
были сосредоточены все географи
ческие предметы.

1935 г. Создана кафедра геогра
фии. Первым заведующим стал про
фессор Юрий Петрович Иорданс
кий, приехавший из Всесоюзного Ар
ктического института (Научно-иссле
довательский институт Арктики и 
Антарктики, г. Санкт-Петербург).

1936. В пединституте начали ра
боту вечернее и заочное отделения 
географического факультета.

1936, 25 июня. В исследователь
ских целях была предпринята науч
ная экспедиция в район междуречья 

Тромъёгана и Надыма: описание 
растительности и составление геобо
танической характеристики местнос
ти по маршруту, описание рельефа и 
сбор материалов о древнем оледене
нии, а также участие в составлении 
первой карты масштаба 1:1 000 000 
для данного региона. В состав экс
педиции входило 8 человек, среди 
них преподаватели: В.С.Михайличен
ко (ботаник). А.Д.Шаронов (зоо
лог), М.М.Фрадкин (географ) и 
студенты: Жуйков, Дрыгалов, По
тапов, Кадышев. Начальником экс
педиции был Н.М.Николов.

1937 г. Была осуществлена ком
плексная экспедиция в северные рай
оны Омской области. В ней прини
мали участие сотрудники двух кафедр: 
естествознания и географии. Идейным 
вдохновителем, научным руководите
лем и координатором экспедиции был 
Ю.П.Иорданский. Возглавил экспе
дицию заведующий кафедрой есте
ствознания и декан естественного 
факультета В.С.Михайличенко.

1937, 5 ноября. Был арестован 
завкафедрой географии, профессор 
Юрий Петрович Иорданский. Он 
обвинялся в организации "шпионско- 
диверсионной" работы, искажении 
марксистско-ленинской теории, разло
жении географической кафедры. 15 
марта 1938 г. Ю.П.Иорданский был 
осужден "тройкой" Омского УНКВД, 
а через неделю расстрелян в Тюмени.

1938 - 1940. Открыто очное от
деление географического факультета.

1939. На кафедре естествозна
ния защищена первая диссертация по 
геоботанике "Лесная растительность 
бассейна реки Торм-Яун" (В.С.Ми
хайличенко).

1940. На факультете естествоз
нания создан кабинет ботаники, в 
учебный процесс прочно вошли по
левые практики.

1963 - 1964. Впервые за всю 
историю института практика по гео
логии была проведена на Урале, в 
районе г. Сухой Лог, на базе Свер
дловского горного института, что зна
чительно расширило кругозор студен
тов по этому предмету, набирающе
му популярность в связи с открыти
ем в Тюменской области месторож
дений нефти и газа.

1967, июнь. Состоялся первый 
выпуск биолого-географического фа
культета пединститута.

1970. Создана кафедра физичес
кой географии, с 1995 г. кафедра 
физической географии и экологии.

1971. Под руководством доцен
та С.И. Зарубина на хоздоговорной 
основе начинают проводиться экс
педиции по обследованию раститель
ных сообществ лесостепных районов 
Тюменской области. К экспедициям 
широко привлекаются студенты.

1971. Стали практиковаться ком
плексные "дальние" практики. Пер
вую такую практику в г. Алма-Ата 
и Ферганской долине провели со 
студентами В.А.Лёзин, Г.А.Полоз
кова, 3.А.Пономарёва и В.П.Измай
лова.

1973, весна. Образован эконо
мико-географический факультет.

1973, ноябрь. На экономико
географическом факультете состоя
лась конференция по проблеме: 
"Природа и природные ресурсы Тю
менской области", организованная 
Тюменским отделом Всесоюзного 
географического общества. В её ра
боте приняли участие учёные Моск
вы, Иркутска, Омска, Свердловска 
и других городов.

1973. Образована кафедра гид
рологии и метеорологии. Современ
ное название - "кафедра экологичес
кого мониторинга и землеведения”.

1974,17 декабря. Произошло раз
деление экономико-географического 
факультета университета. Созданы 
экономический и географический фа
культеты.

1980 г. Состоялся VII съезд Гео
графического Общества СССР, где
принимали участие и представители 
ТюмГУ. Доктор географических 
наук, профессор ТюмГУ Я.К.Баш
лаков был избран почетным членом 
Географического Общества СССР.

1981 - 1982. Впервые учебная 
практика студентов 1-го курса гео
графического факультета (кроме 
практики по геологии) была прове
дена на стационарной базе универ
ситета "Лукашино".

1993. Создана кафедра социаль^ 
но-экономической географии и пр^Р 
родопользования.

1994. В связи с острой необхо
димостью подготовки кадров эколо
гов в Тюменском регионе географи
ческий факультет был переименован 
в эколого-географический. Он стал
осуществлять подготовку специали
стов по четырём специальностям: 
012500 - география, 320700 - охра
на окружающей среды и рациональ
ное использование природных ресур
сов, 320300 - геоэкология, 320100 
- природопользование. В 1995 году 
впервые произвели набор на новые 
специальности.

1995. На географическом фа
культете открылась аспирантура по 
специальностям: 11.00.01 - "Физи
ческая география, геофизика и гео
химия ландшафта" и 11.00.02 - "эко
номическая, социальная и политичес
кая география".

2000. На факультете создана 
лаборатория радиационной экологии, 
оборудованная новейшими отече
ственными приборами, в том числе 
уникальным спектрометическим ком
плексом УСК "Гамма-плюс".

2001. В ТюмГУ создан научно- 
исследовательский институт экологии
и природных ресурсов.

В 2002 г. Организован Центр 
экологического образования ТюмГУ, 
директором назначен С.И.Ларин, 
декан ЭГФ.

2002 г. Сотрудники ЭГФ на 
Сибирской ярмарке за книгу "Гео
графия Ямало-Ненецкого автоном
ного округа" награждены дипломом 
и большой золотой медалью...
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ОЛЬГЕРД УСМИНСКИЙ. 
Профессор СурГУ (г. Сургут)

Как говаривал один российский 
поэт: "Давайте после драки пома
шем кулаками!".

А была ли драка? Может, и дра
ки-то не было?

За включение в издательские 
планы - была. За литературные го
норары - драка в обязательном по
рядке. За души людские?

А это как сказать...
Уверенно можно говорить о мощ

ной ритуальной компоненте советс
кой литературы, включавшей в себя 
непременный образ героя, героя на
шего времени, героя-образца для 
подражания. Герой нашего (советс
кого) времени 70 лет наделялся ка
чествами идеологической и духовной 
отмычки человеческих душ. Точнее 
- молодых душ в условиях социали
стического строительства.

Но кто и когда социологически 
измерял действительное воздействие 
на читательское сознание героев ка
таевского романа "Время, вперед!" 
или "Цемента" Гладкова?

Количество сочинений по темам 
социалистического реализма говорит 
лишь о прокрустовом ложе разре
шенного даже не для рассуждения, 
а для бесчисленных упоминаний, 
почти богомольных поклонов и... 
самых элементарных "отмазок", что 
на выпускных, что на вступитель
ных экзаменах по типу: "Надо, что
бы я вам писал о положительных 
героях "Молодой гвардии"? Вот вам 
•инение об Олеге Кошевом и Уль- 

Громовой, получите, я их знаю, 
я их имена выучил (а), отвяньте, 
гады - экзаменаторы!".

В вышедшем в 1966-м году 
фильме "Доживем до понедельника" 
главный герой, учитель истории 
Мельников (В. Тихонов), в обре
ченной уверенности произносит: "Все 
напишут как полагается...". Это он 
о сочинении своего класса. Вот и 
учительница литературы как рвотный 
порошок принимает любое отклоне
ние от канонов школьного сочине
ния. И пытается учительница "спас
ти" заблудшую девочку, адресуя ее 
к положительному образу Катерины 
Кабановой ("Гроза"). И здравомыс
лящий девятиклассник поднимает 
руки: "А что я? Я тихо и мирно 
писал о Рахметове". Наконец, его 
явно положительный оппонент (од
ноклассник) клеймит сверстников- 
•испособленцев, и опять же - в 

^аметрах сочинения: "Эти люди 
ботают по системе "Два У" - уга

дать и угодить!".
Честное слово, этот фильм сто

ило бы назвать "Страсти по сочине
нию". Понедельник тут ни при чем. 
Ведь и завязка, и экспозиция не
умолимо, со стальной логикой под
водят к кульминации, имя которой 
"Сочинение и литературные герои . 
Напомню: это - 1966 год, еще двад
цать лет до Перестройки. Но страс
ти вокруг литературной правды и 
лицемерия, истинных и ложных ге
роев и (по большому счету) их не
обходимости советскому человеку 
кипели уже тогда. Две Катерины,

ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ?
ИЛИ ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР С НЕФИЛОЛОГАМИ

один Рахметов, остальные сочине
ния - на тему о счастье. Ни Катери
ну, ни Рахметова при всем желании 
к "отрицательным" героям не отне
сешь. И - однако! - не они были 
интересны таким типичным советс
ким девятиклассникам из названно
го фильма.

Тем не менее, среди обвинений, 
которые предъявляются Перестрой
ке, ее прорабам и делам, существен
ными выглядят и такие: "Почему в 
современной литературе России нет 
героев? Почему мы из-за вас лише
ны, господа-перестройщики, литера
турных образцов? Почему литера
тура ушла на пятый и двадцать пя
тый планы в нашей жизни?".

И на такие вопросы я (вначале!) 
отвечаю сокрушенно: "Да, братцы- 
социалисты, все правильно - нет сей
час в литературе ни молодогвардей
цев, ни Павки Корчагина. Нет - и 
уже вряд ли они появятся в тех ипо
стасях, которые нависали над рос
сийским читателем полвека".

Первая причина может быть оп
ределена как литературно-социальная. 
Без кого не может существовать 
литература? Без хороших писателей? 
Правильно. Без издателей? Тоже 
верно.

Но есть еще один участник ли
тературного процесса, о котором не 
то чтобы забывают, но слишком ча
сто трактуют его как нечто одно
родное, неподвижное, находящееся 
на явно более низкой ступени раз
вития в сравнении с "инженерами 
душ", то бишь писателями. Этот 
участник - ЧИТАТЕЛЬ.

Ни в шахматах, ни на войне, ни 
за университетской кафедрой ни в 
коем случае нельзя считать партне
ра, противника и студента глупее 
себя, примитивнее себя. Это заблуж
дение слишком часто приводит к 
поражениям, заводит в тупики. Люди 
(в их числе и некоторые писатели), 
от лица всех требующие возвраще
ния эталонных героев, напоминают 
тех, кто, например, всю жизнь пили 
"горылку з пэрцэм" или ездили на 
"жигуленке", и поэтому убеждены в 
элементарном отсутствии иных ти
пов горячительных напитков и авто. 
Эти люди убеждены, что некий ти
пичный читатель открывает роман 
или поэму в расчете обнаружить 
положительного героя и научиться у 
него чему-то хорошему. Такое по
нимание литературного процесса со
поставимо с подходом к кулинарной 
книге, оно по определению рецеп- 
турно: книжный герой неосознанно 
ожидается или как вкусное блюдо, 
или как действенное лекарство. Есть 
читатели с такой установкой? Безус
ловно, есть. Но кто имеет право рас
ценивать всю читательскую массу 
именно в таком ключе? Словно бы 
каждый читатель только и ожидает 
от литературного текста команды 
"Делай как я!"?

И снова об одном фильме, о 
"Большой перемене" с Леоновым. 
Збруевым, Крамаровым. Крючковой 
и Касаткиной. Несмотря на общую 
развлекательность и занимательность, 
есть в нем один-два эпизода с более 
глубоким наполнением. Когда уча
щимся вечерней школы дают тему 
сочинения (опять сочинение, будь оно 
неладно!) о возможном же.\ании быть 
на кого-то похожим, герой А. Збру
ева вполне справедливо возмущает
ся: "А на кого я должен быть обя
зательно похожим?" Герой Збруева 
интересен сам себе и сам по себе, он 
просто не нуждается в равнении на 
кого-либо. Тем более - на кого-то 
из книги. Пусть даже из очень хо
рошей книги, потому что она - все- 
таки не жизнь. В русской пословице 
"Сказка ложь, да в ней намек, доб
рым молодцам урок" почти всегда 
делается сильнейший акцент на се
редину и конец этого микротекста. 
Но начинается-то народная мудрость 
(очень прямо и резко) с признания 
неправды, относительности, неточно
сти не только сказки, но и книжного 
сказания: ведь понятие "сказка" в 
этой пословице нельзя понимать бук
вально. Кстати, еще в середине XIX 
века один из официальных докумен
тов государства Российского так и 
назывался: "Ревизская сказка".

Конец 50-х - начало 60-х годов 
XX века - это начало процесса осоз
нания САМОДОСТАТОЧНОС
ТИ отдельной личности, что так или 
иначе понималось сотнями миллионов 
молодых людей во всех развитых стра
нах и реализовывалось в повседнев
ной жизни. В этой статье невозмож
но рассматривать аспекты данного 
интереснейшего и сложнейшего явле
ния, его социальные, философские и 
политические факторы, но явление 
самодостаточности оказалось одним из 
самых значительных явлений в ду
ховной жизни планеты.

Вторая причина потери высоко
го статуса литературы, ее героев и 
статуса писателей может быть опре
делена как социально-моральная.

В конце 50-х годов в нашей стра
не на страницах журналов и газет 
разгорелась дискуссия об искренно
сти в литературе. С чего бы это? А 
с того, что началась десталинизация, 
с XX съезда КПСС, с признания - 
пусть очень частичного и робкого - 
многой неправды и несправедливос
ти в государстве рабочих и кресть
ян. Писатели в этой дискуссии ста
ли и субъектами, и объектами спо
ров, обвинителями и обвиняемыми, 
адвокатами и свидетелями.

А если еще проще...
Писателям в целом почти пере

стали верить. Слишком большая раз
ница между книжными идеалами, 
книжными героями и реальными 
фактами, реальными жизненными 
процессами и реальными персонами 
так бросалась в глаза, с такой силой 

давила на сознание, что было бы 
странно, если бы писатель продол
жал быть "инженером человеческих 
душ", властителем дум и тому по
добное.

Да и сами писательские биогра
фии. писательские поведенческие 
моде.ки, мягко говоря, слишком час
то и слишком безобразно не соот
ветствовали их же книжным пропо
ведям.

Позволю себе обширно проци
тировать книгу Ан. Кузнецова "Я 
дошел до точки" (настоятельно ре
комендую взять "Новый мир" за 
2005 год, № 4):

(...) Я прибыл в Тулу в про
мозглый, туманный зимний день, и 
когда поехал с вокзала в город ка
ким-то совершенно допотопным 
трамваем, сердце у меня упало. Го
род был грязный, унылый, ободран
ный. косые разваливающиеся дома 
на кривых улочках. Люди казались 
болезненными, забитыми, ужасно 
одетыми, все сплошь почему-то в 
черном. Мне вспомнился лесковский 
Левша, подковывавший "аглицкую" 
блоху в своей тульской хибаре, врос
шей по окна в землю, и город, каза
лось, на восемьдесят процентов со
стоял из таких хибарок. За каждым 
подслеповатым окошком виднелись 
занавесочки или гераньки - жили 
.моди, и уму непостижимо, где в этом 
скоплении развалюх могли размес
титься четыреста тысяч человек - 
столько населения насчитывает Тула.

Заглянул в один-другой продо
вольственный магазин - и охнул. По 
сравнению с Москвой пусто, шаром 
покати. В отделе молочном - одни 
закаменевшие кубы сыра. В отделе 
мясном - ржавая, распадающаяся 
"сельдь тихоокеанская". В магазине 
под названием "Колбасы, копченос
ти" стояла ужасающая очередь че
ловек на тысячу, с давкой, свистка
ми милиции. И поперек улиц един
ственные яркие пятна - кумачовые 
транспаранты: "Перегоним США по 
производству мяса и молока!" (...) 
Сколько раз я видел, как обыкно
венные тульские люди покупали одно 
яблоко, два яйца - нс для себя, для 
больного (...)

Первым секретарем Тульского 
обкома был тогда Хворостухин, он 
принял меня как живого классика. В 
Советском Союзе великий писатель 
не тот, кто пишет гениально, а тот, 
кого одобрил ЦК. Усадив в мягкое 
кресло, часа два Хворостухин рас
сказывал мне о делах в области: я 
узнал, что жилищный кризис в Туле 
сейчас в десятки больше, чем до ре
волюции (...) Он поднял трубку и 
велел соединить его с председателем 
горисполкома.

"Хворостухин говорит. Слушай, 
к нам приехал писатель, поселяется 
у нас. Надо дать квартиру, из фон
да. Какую двухкомнатную, ты с ума 
сошел? Три комнаты, не меньше".

(...) Я был молодой, начинаю
щий. это был мой первый робкий шаг 
в ряды мощной когорты советской 
элиты. Переступив порог этой пер
вой же квартиры, не стал больше 
смотреть. В ней меня и прописали. 
Никогда, однако, не забуду момента 
получения ордера. Огромная очередь 
и то.кпа в темных коридорах горис
полкома. Люди отстаивали годами. В 
двухкомнатные квартиры все.уяются 
по две семьи. В давке у стола, где 
выдают эти сказочные ордера, крик 
и плач: вот многодетной семье после 
восьми лет ожидания в очереди дают 
двухкомнатную квартир)’.

Толпа раздвинулась при появле
нии мэра со мной. Небрежное: 
"Оформите товарищ)- номер тридцать 
пять" - и все оттеснены от стола (...) 
До сих пор никто не спросил у меня 
даже о ко.уичестве членов семьи. Мне 
не нужно было даже формально 
иметь бумажное заявление (...)

Когда я поехал в Москву, средн 
бесквартирных писателей разнесся 
сенсационный слух, что в Туле пи
сателям по три комнаты дают. Не
медленно в Тулу ринулись все же
лающие (...)

На торжества по случаю органи
зации новой и великой тульской со
ветской литературы из Москвы при
была большая группа руководителей 
Союза писателей РСФСР. Писате
лей в Туле было пять, а организовы
вать их приехало человек пятнадцать.

Почему бы нет? Проезд за ка
зенный счет, гостиница люкс, вкус
ные обеды, прогулка в Ясную По
ляну плюс немалые суточные. Руко
водители Союза писателей получа
ют колоссальные деньги по различ
ным графам. Любая поездка на ку
рорт или в гости к теще называется 
"творческая командировка". Бездель
ничай. загорай, пьянствуй - все рас
ходы оплачены, суточные капают. 
Отчет примитивен, должен включать 
слова "собран большой материал для 
романа или поэмы". Будет роман или 
поэма потом написаны, никого не 
интересует.

За право ездить на различные 
"декады литературы" в Якутии, Гру
зии или Эстонии с житьем по люкс- 
классу, с банкетами, приемами, че
моданами привезенных подарков идет 
борьба не хуже, чем между детьми 
лейтенанта Шмидта: в Якутию ехать 
никто не хочет, зато Грузия - не
прерывный пир, Эстония - приба
рахлиться. и так далее.

Деньги можно получить просто 
так. ни за что. Достаточно написать: 
"Прошу безвозмездную ссуду на 
творческий период". Это значит, 
писатель пишет эпопею. Написал ли 
он хоть первую строку, не спраши
вается. С эпопеями тоже бывают 
творческие неудачи (...)

Если советский писатель занял 
подходящий пост, а этих постов ве
ликое множество, капает большая 
зарплата, и далее он может прожить 
жизнь, не написав более ни строки, 
как богатый барин, даже на тот свет 
его проводят по первому или второ
му разряду, на казенный счет, по 
графе "похоронные расходы".

(Окончание следует )

ДЕБЮТ
Ему всего четырнадцать... 

Правда, жизнь Максима Благини
на сложилась не совсем гладко: в 
три года погибла мама.

Максимку воспитывает отец. 
Честный, принципиальный, целе
устремленный, он привык к само
стоятельности: ответственный, ком
муникабельный, приветливый и 
добрый. Он вежлив и дружелю
бен. Увлечений много: коллекцио
нирование марок, любовь к тех
нике и - мечта, яркая и светлая - 
стать суворовцем, но это не ме
шает ему увлекаться чтением ху
дожественной литературы, писать 
рассказы-миниатюры, стихи. Стихи 
разные: от лирики до патриоти
ческих произведений.

Россия! Родина моя!
Как верный сын люблю тебя.
Твои алые дали и зори, 
Люблю тебя до сердечной боли.

Люблю волшебный синий лес. 
Взметнувший руки до небес.

Куда ни взглянешь - даль кругом. 
И лес синеет одиноко, и
Снежный ослепительный ковер 
Блестит и стелется далеко.

И инеем одетые леса
Стоят задумчиво, верхушками играя. 
И дремлет лес, чудесный лес, 
Порою совершенно замирая.

Россия мать!
Земля моя!
Как верный сын люблю тебя!

Что и говорить, поэтическая душа 
у мальчишки. Влекут его подвиги, 
служение Родине.

"Обязательно, - говорит он, - 
буду военным, буду защищать свою 
землю".

А подчас в душе мальчишки зве
нит весна:

Идет, поет шумит Весна. 
В душе моей иветет она. 
Звенит-звенит весна-капель. 
Умчалась зимняя метель.

Ароматом весны напоен 
Ныне снится волшебный сон. 
Что солние мне улыбается. 
Со мною оно не прощается. 

Бежит, звенит хрусталь-ручей. 
Зовет меня: "Скорей, скорей!" 
И золотые облака мне шепчут 
На ухо: "Пока".

Мне грезится моя весна. 
Голубая моя мечта.
И чистый звездный хоровод 
Зовет меня: "Вперед! Вперед!"

Шумит зеленая листва
И мне уж больше не до сна.
С чародейкой-весною вместе 
Не смогу устоять на месте.

И голубой весенний гром. 
Грохочет в небе голубом.
А птичий звездный хоровод 
Зовет меня с собой в полет.
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Будущие специалисты в области международных 
отношений могут работать и на кухне,

и в ресторане, где угодно
ЕВГЕНИЯ БАШ

Трудолюбие, ответственность, а, 
главное, целеустремленность - вот те 
качества, которые отличают людей, 
способных уверенно идти по дороге 
жизни, каждый день взбираться на 
новые вершины, не унывая преодо
левать препятствия и вновь стремить
ся к чему-то непройденному...

Студент Тюменского госунивер- 
ситета. Института истории и полити
ческих наук, отделения международ
ных отношений, потанинский стипен
диат Евгений Петелин еще со шко
лы привык ставить перед собой цели 
и, несмотря ни на что, стремиться к 
ним. Евгений является выпускником 
академической гимназии ТюмГУ. 
Сюда он поступил из средней школы

поселка Утяшево, поэтому поначалу 
в освоении многих предметов испы
тывал немалые трудности...

- На самом деле, годы учебы в 
гимназии в научном плане оказа
лись самыми прогрессивными в моей 
жизни. Конечно, сначала знания 
были не на том уровне, но ночи 
кропотливого труда помогли мне... 
И сейчас я действительно очень 
благодарен гимназии!

У Жени всегда была склонность 
к иностранным языкам, истории и 
политике, недаром в гимназии он обу
чался по историко-правовому профи
лю. И уже к одиннадцатому классу 
сам твердо решил поступать на 
"Международные отношения".

Так что теперь Евгений являет
ся студентом четвертого курса. И ин
тересно узнать, не изменилось ли его 
отношение к выбранной профессии...

- Уже на четвертом курсе я 
осознаю, что пошел именно туда, 
куда хотел. Интерес абсолютно не 
пропал. Наоборот, побыстрее хо
чется заняться практикой и в пол
ной мере начать работать. Конеч
но, преподаватели дают нам воз
можность попробовать. Например, 
недавно мы пробовали себя в каче
стве аналитиков, исследовали об
щественные организации, брали ин
тервью у конкретных людей. Ес
тественно. было безумно интерес
но, то есть мы уже на примере 
увидели нашу будущую работу.

Над тем, что такое международ
ные отношения для него самого, 
Евгений никогда не задумывался. Но 
с полной уверенностью может ска
зать, что это понятие довольно ши
рокое, это все, что связано с вне
шним миром: "взаимодействие меж
ду разными обществами, нациями, 
культурами, интерес одних государств 
к другим, связь каждого отдельного 
человека с внешним миром...". И 
даже переезд человека из одной стра
ны в другую - это уже, по его мне
нию, часть международных отноше
ний.

Еще с гимназии Евгений при
вык много работать и учиться. Два 
года подряд он работал в США, 
испытав там различные трудности. 
"Но практика показала, что бу
дущие специалисты в области меж
дународных отношений могут ра
ботать и на кухне, и в ресторане, 
где угодно и кем угодно..." - заме
тил он. Уже сейчас студент имеет 
"наполеоновские планы": после пя
того курса собирается пойти в аспи
рантуру и в какой-то степени посвя
тить свою жизнь науке, а также меч
тает о втором образовании, скорее 
всего, правовом.

Евгений не раз бывал в других 
городах России на различных олим
пиадах и конференциях... В ноябре 
2005 года в Томске прошла регио
нальная конференция по проблемам 
ядерного нераспространения, в ко
торой приняли участие и студенты 
отделения международных отноше
ний ТюмГУ.

и кем угодно...
- Конференция проходила на базе 

Томского государственного универси
тета совместно с Инспекцией по 
атомной энергии Швеции. Туда при
ехали студенты со всего Уральского 
региона (Томск, Тюмень, Омск. Но
восибирск. Кемерово). Перед нами 

выступили исследователи в этой об
ласти, а затем мы прослушали на
учные работы друг друга. Тема мое
го доклада - "Региональная полити
ка Китая в области ядерного нерас
пространения". На самом деле я 
очень высоко оцениваю значение этой 
конференции, так как она, во-пер
вых, была проведена на очень высо
ком уровне, а во-вторых, она помог
ла студентам разобраться во мно
гих важных вопросах и пополнить 
запас знаний. Такое взаимодействие 
молодых специалистов необходимо.

Одна из положительных сто
рон поездок на подобные мероприя
тия - там у тебя есть возмож- 

кость познакомиться с потрясаю
щими людьми. Это я еще узнал в 
десятом классе, когда ездил в Ки
ров на Всероссийскую олимпиаду по 
обществознанию. Энергия этих лю
дей даёт тебе новый импульс, что
бы снова творить и работать...

Что же касается различных ув
лечений и отдыха, то и на это у 
Евгения всегда хватает. Еще с гим
назии он занимается изучением ки
тайского языка, а также интересу
ется всем, что связано с китайской 
культурой. Не забывает и о спорте: 
третий разряд по прыжкам с пара
шюта!!!

- Я хотел бы посоветовать всем 
людям, которые хотят чего-то до
биться в этой жизни, все делать 
вовремя. Нужно самому ставить 
перед собой барьеры и достигать 
их. И тогда все получится, и все 
будет отлично!

КОНКУРС НА ЛУЧШЕЕ 
ИСПОЛНЕНИЕ ПОЭТИЧЕС
КОГО ПРОИЗВЕДЕНИЯ обья- 
вил Институт педагогики, психоло
гии и управления Тюменского го
сударственного университета.

Конкурс проводится 17 фев
раля (пятница) 2006 года в 17.00. 
в актовом зале Института педа
гогики, психологии и управления 
ТюмГУ.

К участию в конкурсе допуска
ются студенты Института с 1-го по 
5-й курс (все отделения, специаль
ности, формы обучения), а также 
студенты других вузов.

Участники конкурса свободны в 
выборе темы и автора читаемого 
произведения.

При оценке учитываются сле
дующие показатели: экспрессивные 
умения (образность речи, ее инто
национная выразительность, умение 
расставлять логические акценты и 
паузы); владение техникой речи 
(дыханием, голосом, дикцией); ис
кренность; внешний образ исполни
теля.

Заявки для участия в конкур
се принимаются до 15 февраля на 
кафедре общей и социальной пе
дагогики института (ауд. 322, 3 
этаж) Оксаной Сергеевной Була
товой.

Адрес института: проезд 9 
Мая, 5. Доехать можно на авто
бусах №14 до ост. "ул. Федоро
ва", №17 до ост. "Березовая 
роща".

Справки по телефону 35-96-42.

"ЭКОЛОГИЯ ЖИЗНЕННОГО 
ПРОСТРАНСТВА"

В феврале 2006 года Тюменс
кий государственный университет 
проводит второй городской конкурс 
учебно-исследовательских экологи
ческих проектов "Экология жизнен
ного пространства".

Принять участие в конкурсе мо
жет любой учащийся среднеобразо
вательного учреждения, прислав 
свою работу до 1 марта 2006 года 
(включительно) по адресу: г. Тю
мень, ул. Володарского, 6 (адми
нистративный корпус Тюменского 
госуниверситета), каб. 207 (поне
дельник - пятница, с 9-00 до 17-00 
час.).

Конкурс проводится при поддер
жке департамента образования и на
уки Тюменской области, Российс
кого гуманитарного научного фон
да, Благотворительного фонда раз
вития города Тюмени, именного 
фонда концерна "НИККА" по сле
дующим номинациям: 1) Животные 
и растения в экосистемах. 2) Про
блемы природных экосистем. 3) 
Экологические проблемы городов. 
4) Первые шаги в экологии.

Телефон для справок: 46-11-31, 
Наталья Александровна Шелпа- 
кова.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
СЕМИНАРЫ

Пока студенты сдавали сессию, 
а у школьников были морозные 
каникулы", преподаватели иност

ранных языков сели за парты для 
совершенствования своего педаго
гического мастерства. На минув
шей неделе в Региональном инсти
туте международного сотрудниче
ства ТюмГУ прошли методические 
семинары.

Преподавателям французского 
языка читали "Стандарты Единого 
государственного экзамена по фран
цузскому языку и некоторые аспек
ты межкультурной коммуникациям".

Преподавателей английского 
языка "Ресурсы международного 
лингвистического центра для рабо
ты на уроках английского языка", а 
также целую неделю шли курсы по
вышения квалификации Британско
го Совета "Курс профессионально
го развития преподавателей англий
ского языка для неязыковых спе
циальностей".

В работе семинаров принимали 
участие зарубежные специалисты.

ОТ ПОСОЛЬСТВА
ФРАНЦИИ В РОССИИ

В читальном зале Информаци
онно-библиотечного центра откры
лась выставка книг, полученных в 
дар от посольства Франции в Рос
сии для Регионального института 
международного сотрудничества.

Книги по различным направле
ниям науки, искусству и литературе 
для Регионального института меж
дународного сотрудничества посту
пили в рамках договора о сотруд
ничестве с посольством Франции в 
Российской Федерации и Дирекцией 

по международным связям в облас
ти образования торгово-промышлен
ной палаты Парижа. Одним из пун
ктов которого было создание биб
лиотеки справочной, учебной лите
ратуры и документации по совре
менной Франции и изучению фран
цузского языка.

В рамках договора о сотрудни
честве между Тюменским государ
ственным университетом и отделом 
образования и культуры посольства 
Франции в Российской Федера
ции при Региональном институте 
международного сотрудничества 
ТюмГУ действует с 2004 года 
Центр ресурсов французского язы
ка. Согласно договору французс
кая сторона регулярно направляет 
специальную и учебную литерату
ру, разнообразные справочно-ин
формационные материалы по совре
менной Франции и изучению фран
цузского языка и других специаль
ностей. В настоящее время фран
цузский ресурсный центр имеет в 
своем фонде более тысячи наиме
нований книг, учебных пособий, 
словарей, аудио- и видеоматериа
лов, CD-ROMob, периодических 
изданий. К новому году француз
ские партнеры порадовали тюмен
ских читателей новыми изданиями 
по экономике, менеджменту, юрис
пруденции, а также учебниками по 
преподаванию французского язы
ка. Ряд изданий представлены в 
двуязычной версии: французско- 
русской и французско-английской, 
что дает возможность получения 
информации для тех, кто еще не 
говорит по-французски.

Познакомиться с новинками 
можно на выставке в читальном зале 
Информационно-библиотечного 
Центра ТюмГУ, выставка органи
зована благодаря энтузиазму и ини
циативе дирекции и сотрудников 
университетской библиотеки и прой
дет до И февраля. Далее все жела
ющие могут поработать в свобод
ном доступе с литературой в Цент
ре ресурсов французского языка по 
адресу: Региональный институт 
международного сотрудничай^  ̂
ТюмГУ. ул. Ленина. 23 (кор- 
пус№11), ауд. 215. тел. (3452) 
45-57-04 или (3452) 45-50-86.

ГОСУДАРСТВЕННОЕ
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 
ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ
"ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ-
ФИЛИАЛ В Г.ЗАВОДОУКОВСКЕ

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ:
- ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ПО ДИСЦИПЛИ

НЕ "БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЁТ,
АНАЛИЗ И АУДИТ"

ОБЪЯВЛЯЕТ ИЗБРАНИЕ ЗАВЕДУ
ЮЩИХ КАФЕДРАМИ:

- ГУМАНИТАРНЫХ ДИСЦИПЛИН
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